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Aos trinta dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e dois, no Salão Nobre do 

Edifício dos Paços do Concelho de Sardoal, reuniu a Câmara Municipal, sob a presidência 

do Senhor Presidente, António Miguel Cabedal Borges, estando igualmente presentes os 

Senhores Vereadores, Pedro Miguel Lobato Duque, Jorge Manuel Gaspar, Patrícia Ferreira 

Rei e Patrícia Susana André da Silva. --------------------------------------------------------------------- 

Verificando-se quórum, o Senhor Presidente, declarou aberta a reunião, eram nove horas, 

com a seguinte Ordem do Dia, antecipadamente remetida a todos os Senhores 

Vereadores, nos termos do Artigo 25º do Código do Procedimento Administrativo, tendo 

sido tomadas as deliberações que se seguem: --------------------------------------------------------- 

 

 

ORDEM DE TRABALHOS 

 

 

Ponto Único - Grandes Opções do Plano 2023-2027 e de Orçamento 2023. 

 

O Senhor Presidente iniciou a reunião referindo ser um orçamento de cerca de onze 

milhões cento e vinte e três mil duzentos e quarenta e nove euros e Plano Plurianual de 

Atividades que espelha um conjunto de situações e projetos fundamentais para o 

concelho, sendo certo que deverá se tido em conta a evolução dos apoios comunitários -- 

É um orçamento relacionado com a evolução doPRR, PRPI, AIGP´s e os Condomínios da 

Aldeia, transversais com outros projetos e com parcerias com outras instituições, 

nomeadamente a CIMT, Águas de Vale do tejo, Tejo Ambiente, Médio Tejo 21, Valnor, 

entre outras. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Referiu existir uma verba substancial nas atividades mais relevantes, como é o caso da 

Creche e fez referência à estratégia na habitação, com a reabilitação dos prédios da 

Tapada da Torre bem como as obras a decorrer na Biblioteca, as passagens hidráulicas 

em Alcaravela, sendo que os valores indicados poderão ser realocados de acordo com o 

desenvolvimento das obras. -------------------------------------------------------------------------------- 

Continuou fazendo referência aos projetos no âmbito da educação, da energia renovável, 

dos bio resíduos, da cultura, turismo, lazer, desporto, associativismo, floresta, ação social, 

entre outros. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente disse também que a grande maioria das propostas apresentada 

pelo PS integraram o documento e que este é um documento especifico, orientador para 

as politicas para 2023 e plurianual, para os próximos anos. ----------------------------------------- 
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Tomou a palavra o Senhor Vereador Pedro Duque agradecendo a atenção dos serviços 

que facultaram o documento em tempo bastante razoável, o que é um progresso. --------- 

Referiu que este orçamento contempla muitas coisas, nas quais o PS esta de acordo, mas 

não deixa de ter espelhadas questões estruturais do concelho e a fragilidade orçamental 

acrescido do facto de ser estruturado de acordo com a economia nacional, havendo uma 

margem reduzida para investimentos, com acréscimo das faturas da energia e das 

progressões dos funcionários. ------------------------------------------------------------------------------ 

Referiu que não será um ano fácil, com limitações devido a erros do passado, de 

estratégias passadas que afetaram a liquidez do município. --------------------------------------- 

Disse ainda existirem ações em que o município é eficaz, acima da média, 

nomeadamente no âmbito social, contudo a criação de ações para o crescimento e 

desenvolvimento demográfico, é deficitário. ----------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador questionou sobre algumas obras, nomeadamente da Biblioteca, do 

Centro de Saúde e Barragem da Lapa, ao que o Senhor Presidente prontamente 

respondeu. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Questionou ainda o Senhor Vereador qual o orçamento expurgado com os valores 

inerentes às transferências com obras, tendo o Chefe de Divisão Administrativa e 

Financeira respondido ser de cerca de 8.5 milhões, manifestando preocupação 

relativamente à liquidez por causa do aumento de combustíveis, eletricidade e outros. ---- 

Disse ainda o Senhor Vereador ser consciente do esforço relativamente aos gastos, apesar 

das dificuldades. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os Vereadores eleitos pelo Partido Socialista apresentaram uma declaração de voto, cujo 

teor a seguir se transcreve: ---------------------------------------------------------------------------------- 

“DECLARAÇÃO DE VOTO – GOP e Documentos Previsionais 2023 

A exemplo dos exercícios anteriores, os vereadores eleitos pelo Partido Socialista de 

Sardoal, foram mais uma vez convidados pelo Sr. Presidente da Câmara Municipal de 

Sardoal a apresentar propostas para fazer incluir no Plano Plurianual de Atividades de 

2023. 

Cientes de que a atual conjuntura económica internacional com reflexo nos aumentos 

exorbitantes dos preços dos combustíveis e da energia ao que se juntou uma inflação 

altíssima, afetam de forma significativa a capacidade de investimento dos Municípios em 

geral e no caso particular do Município de Sardoal cuja fragilidade financeira é evidente e 

cuja causa discutimos com frequência, seria portanto, um exercício de mera especulação, 

a identificação de um conjunto de projetos cuja exequibilidade fosse à partida, nula. 
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Verificamos que na listagem de atividades que nos foi apresentada, cuja pertinência da 

maioria dos projetos propostos merece a nossa total concordância, apesar de a maioria 

deles se virem a arrastar no tempo sem conclusão à vista, para o ano de 2023, e ainda 

assim são apresentados novos projetos ou intenções cuja execução, pelos motivos 

enunciados, parece pouco concretizável.  

No entanto, há intervenções, cuja emergência associada, não poderão de forma alguma 

deixar de ocorrer no próximo ano de 2023, como é o caso da reabilitação das passagens 

hidráulicas da estrada nacional 244-3. 

Portanto, se até aqui o Município de Sardoal não tem conseguido levar a cabo a 

realização de um vasto conjunto de atividades inscritas nas Grandes Opções dos Planos 

de Atividade dos últimos anos, muito menos se perspetiva essa possibilidade em 2023, 

num cenário internacional altamente desfavorável, com consequências no aumento dos 

encargos do Município em valores na ordem de pelo menos 1 M€.  

Ainda assim, apresentámos algumas sugestões cuja realização não depende de um 

esforço financeiro significativo, tratando-se na maioria dos casos de um exercício de 

criatividade e maior operacionalidade dos meios já existentes ou do recurso a 

candidaturas com elevadas comparticipações dos Fundos Comunitários, 

designadamente: 

- Criação de um Cartão Solidário com atribuição de benefícios nos serviços municipais à 

população residente, com idade superior a 65 anos ou portadores de deficiência; 

- Aquisição de Uma Unidade Móvel de Saúde; 

- Criação de um espaço Coworking; 

- Criação de Ciclovias nos acessos à Vila; 

- Criação de um novo espaço de Estacionamento na proximidade da entrada do 

Agrupamento de Escolas; 

- Restituição da realização da Festa da Flor; 

- Restituição da realização da Feira dos Enchidos, Queijo, Mel, Azeite e vinho; 

- Criação de um marco (Busto, escultura, etc…) evocativo da passagem de Gil Vicente pelo 

Sardoal (fazê-lo constar como ponto de passagem “obrigatória” na rorta da EN2 

- Atribuição de uma Bolsa de Investigação para apuramento substantivo da passagem de 

Gil Vicente pela Vila de Sardoal. (como, quando, porquê, etc…) 

CANDIDADTURAS NO ÂMBITO DO PRR (portanto com elevadas comparticipações): 

- Mobilidade (Renovação de parte da frota automóvel através da aquisição de viaturas 

energeticamente mais eficientes) 

- Transição Climática: 
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 -Instalação de equipamentos de energias renováveis nos edifícios municipais; 

-Criação de Compostores comunitários; 

-Incentivos à população na adesão à aquisição de equipamentos de produção de energia 

renovável 

 - Transição Digital: 

-Formação digital aos funcionários,  entre outras 

Mas mais do que discutir ou debater a inclusão de novos projetos ou propostas para o 

Orçamento de 2023, importa é perceber quais as razões da praticamente inexistente 

liquidez financeira do Município que condiciona a prossecução dos investimentos já 

previstos no passado, quanto mais a idealização de novos projetos, sendo pouco provável 

que o objetivo assumido pelo Executivo para 2023, de manter o nível de endividamento 

de curto prazo previsível no final de 2022, na ordem dos 1,2 M€, seja atingido e com as 

consequências daí resultantes para a economia e comércio local. 

Portanto num cenário económico-financeiro altamente condicionado por erros de gestão 

do passado, com consequências estruturais que afetam de forma decisiva a liquidez 

financeira do Município, não se vislumbram, nesta Proposta de Orçamento, sinais de 

existência de uma estratégia efetiva de recuperação ou combate à desertificação do 

Concelho, tendente à fixação e captação de população jovem, desenvolvimento industrial 

e do comércio local.  

Em face do exposto, os vereadores eleitos pelo Partido Socialista, votam contra a 

aprovação das Grandes Opções do Plano e do Orçamento e abstêm-se Quadro de 

Pessoal do Município de Sardoal para o ano de 2023. 

Os Vereadores,  

Pedro Duque 

Patrícia Silva” --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por maioria, com três votos a favor (PSD) e dois votos 

contra (PS), aprovar as Grandes Opções do Plano 2023-2027 e de Orçamento 2023, assim 

como, por maioria, com três votos a favor (PSD) e duas abstenções (PS), aprovar o Mapa 

de Pessoal e, submeter o documento à aprovação da Assembleia Municipal. ----------------- 

 

Encerramento 
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E, não havendo mais nada a tratar, o Senhor Presidente da Câmara deu por encerrada a 

reunião eram dez horas e quarenta e cinco minutos, do que para constar e devidos 

efeitos, se lavrou a presente ata, que depois de considerada em conformidade, vai ser 

assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Anabela Graça, Técnica Superior de 

Secretariado, da Secção de Expediente, Arquivo Geral e Reprografia, que a redigi, 

subscrevi e assino. --------------------------------------------------------------------------------------------- 
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